

Jean-Pierre Bastian

## Pluralisation et individualisation de la religion : analyse des recompositions religieuses en Alsace (Résumé)

*Dans une société au sein de laquelle la 'vérité' ne peut être que relative et revêtir de nombreuses formes, les grandes traditions religieuses ne sont plus garantes d'une autorité leur conférant un pouvoir de détermination sociale. Leur influence s'est de ce fait affaiblie, ce qui a en revanche pu contribuer à une augmentation de leur caractère militant. Nos contemporains sont de moins en moins pratiquants – et quand ils le sont, davantage dans le sens d'essai et de recherche de nouvelles formes d'activité religieuse et symbolique, qui ne les conduit pas nécessairement en direction des communautés religieuses traditionnellement reconnues.*

*Cela mène vers un paysage religieux qui se diversifie – c'est la notion de désinstitutionalisation de la religion qui exprime justement cette perte d'influence des grandes organisations religieuses sur la société. Afin de percevoir et diagnostiquer cette mutation religieuse en Alsace, cet article décrit tout d'abord la situation actuelle, puis il met en place trois lignes du développement de la religion : religion en tant que mémoire, religion en tant qu'individualisation du croire et en tant que communautarisation.*